

et d'affaires sociales. En novembre, la réunion ministérielle annuelle du Comité de l'Agriculture, à laquelle le Canada était représenté par son ministre fédéral de l'Agriculture, M. H.A. Olson, a souligné le besoin d'une adaptation des politiques agricoles qui permettrait de faire face aux problèmes de plus en plus complexes du commerce intérieur et extérieur des produits agricoles. Le ministère coordonne la participation du Canada au travail de l'OCDE.

Le Fonds monétaire international a tenu sa réunion annuelle à Washington du 30 septembre au 4 octobre. La délégation canadienne était dirigée par M. Edgar Benson, ministre des Finances. Sous l'égide du FMI, des progrès importants ont été réalisés dans l'établissement de réserves monétaires internationales supplémentaires qui portent la désignation "droits spéciaux de tirage". Les modifications de l'Accord du FMI qui créent ces facilités sont soumises à l'approbation officielle des gouvernements et des parlements des États membres. Le Canada a appuyé énergiquement la mise au point de cette nouvelle forme de liquidité internationale. En dépit de cette tentative de renforcement des ententes monétaires internationales, la valeur du système a été gravement ébranlée en 1968, surtout pendant la crise de l'or du mois de mars, qui a conduit à l'établissement de deux niveaux du prix de l'or, ainsi que pendant la crise monétaire de novembre. Le fait que les gouvernements les plus visés par la crise, notamment la Grande-Bretagne et la France, étaient prêts à appliquer des mesures de restriction afin de rétablir l'équilibre de leurs économies, et l'appui manifesté à leur égard par d'autres pays, dont le Canada, ont contribué au maintien du système de coopération monétaire internationale. Toutefois, le besoin de réformes est largement reconnu et le Canada participe activement avec d'autres pays à la recherche des moyens d'améliorer le système pour qu'il réponde aux besoins d'une économie mondiale en progression rapide.

Le Canada était représenté par son ministre des Finances, M. Edgar J. Benson, à la réunion des ministres des Finances du Commonwealth, tenue à Londres les 25 et 26 septembre 1968. Les ministres ont examiné l'évolution récente de la conjoncture économique mondiale et ont discuté de diverses questions économiques, commerciales et monétaires qui intéressent les pays du Commonwealth, y compris les perspectives de la balance des paiements pour la zone sterling.

### Relations économiques bilatérales

Pour diverses raisons, le Comité ministériel canado-américain du commerce et des affaires économiques ne s'est pas réuni en 1968. Il y a eu cependant des consultations suivies aux niveaux ministériel et officiel sur des problèmes commerciaux et financiers. La dévaluation du sterling à la fin de 1967 et la nervosité qui a régné dans les cercles internationaux au début de l'année 1968 ont fait naître l'incertitude et la spéculation sur de nombreux marchés de capitaux. Un autre élément de la situation a été le programme relatif à la balance commerciale des États-Unis annoncé le 1<sup>er</sup> janvier 1968, qui imposait un nouveau contrôle obligatoire des investissements directs à l'étranger. En dépit du fait évident que les États-Unis avaient essayé, dans ce programme, de minimiser les effets de ce programme sur le Canada en raison de la pression forte et constante subie par le dollar canadien, il a